



Pacto y elecciones, difícil combinación

El Pacto por México, firmado por Enrique Peña Nieto y los principales gobiernos de oposición, es uno de los factores que han contribuido a optimizar la imagen de México en el extranjero. Sin embargo, si las reformas estructurales que propone no se concretan lo antes posible, podría ocasionar un largo periodo de estancamiento económico en el país.

"Los mercados tienen una expectativa muy alta de lo que pueda lograr el presidente Peña Nieto. Pero si las reformas no llegan o no cumplen con las expectativas, el mercado mostrará su decepción", dice William Landers, gestor del fondo para América Latina de BlackRock, que maneja inversiones por 2,300 millones de dólares en la región.

Desde que se presentó en diciembre de 2012, el Pacto generó un ambiente de cooperación política y con ello altas expectativas ante la comunidad internacional. Incluso, la agencia Standard & Poor's (S&P) mejoró su perspectiva de la calificación crediticia del país.

No obstante, las elecciones de los próximos dos años ponen en riesgo su continuidad y, por lo tanto, la credibilidad de México ante los inversionistas extranjeros.

Entre julio de 2014 y julio de 2015 se elegirán en 27 estados alcaldes y diputados locales y se renovará toda la Cámara de Diputados. Estas campañas electorales obligarán a los partidos de oposición y sus candidatos a diferenciarse del PRI y del gobierno de Peña Nieto, y por lo tanto podrían romper el ambiente de cooperación entre políticos.

"Por un lado, tenemos coincidencias, pero por el otro, competimos electoralmente y tenemos diferencias y contrapesos", dice Gustavo Madero, presidente del PAN y miembro del consejo rector del Pacto por México.

Además, varios de los compromisos del Pacto posiblemente enfrentarán a los partidos. Las reformas fiscal y energética - que están programadas para la segunda mitad de 2013- pueden generar fuertes fricciones entre pan, PRI y PRD. Incluso pueden acentuar los desacuerdos entre fracciones dentro de los mismos partidos.

"Hasta ahora hemos avanzado por la conciencia común de la necesidad de acuerdos básicos", dice Madero. "Pero viene el reto verdadero con la discusión y análisis de cada una de las próximas iniciativas".

Por: Elia Baltazar